

# COMMISSION FRANCO-QUÉBÉCOISE SUR LES LIEUX DE MÉMOIRE COMMUNS

## SECTION QUÉBÉCOISE

### RAPPORT D'ACTIVITÉS 2020-2021

Chers(ères) collègues,

J'ai le plaisir et l'honneur de vous présenter le rapport des activités 2020-2021 de la Section québécoise de la Commission. D'emblée, et c'est maintenant un lieu commun, nous indiquons que la situation sanitaire a forcé notre organisme tout comme les autres, à réduire considérablement ses activités, ce qui ne nous a pas empêchés d'avoir quelques réalisations intéressantes et enrichissantes à présenter.

#### **Les structures et le financement de la Commission au Québec et en France**

L'an dernier, j'avais annoncé la fin de mon mandat et notre demande adressée à la Ministre des Relations internationales et de la Francophonie de désigner mon remplaçant.

En France, notre coprésident, M. Laurent Veysière avait aussi annoncé sa démission, alors que le Ministère des Affaires étrangères n'avait pas reconduit son aide financière à la Commission.

Les choses se sont compliquées en cours de route.

D'abord au chapitre des bonnes nouvelles, le MRIF avait accepté de reconduire son aide financière pour 2020-2021 au montant de 21 444 \$, comparativement à 22 000 \$ l'année précédente. Par contre, vu à la fois les difficultés d'application des règles de la Commission permanente de coopération franco-québécoise à notre organisme, de même que le désengagement de la partie française, il a été décidé que notre financement se ferait par le MRI hors des cadres de la Commission permanente. Le Ministère nous a renouvelé sa confiance pour 2021-2022 avec une subvention de 24 000 \$.

Par ailleurs, lorsqu'est arrivé le temps de nommer un nouveau président à la section québécoise, nous nous sommes aperçus que la pratique observée depuis au moins 2006 (i.e. la nomination du président par la ministre) n'était pas en accord avec les Lettres patentes et les Règlements de la Commission.

Comme nous tenons à ce mode de nomination du président, nous avons donc dû procéder à une révision de ces documents légaux. Ce dossier est encore à l'étude. Ainsi, nous souhaitons que le président soit toujours nommé par la Ministre, sur consultation des administrateurs de la Commission et que le nombre de membres et d'administrateurs de la Commission soit porté de trois (3) à sept (7). Nous sommes à finaliser ce dossier.

Du côté français, la démission du président et l'absence de financement a entraîné une réflexion sur sa façon de fonctionner. D'emblée, nos collègues français ont convenu du maintien d'une structure corporative ce qui facilite le financement éventuel de l'organisme. Par contre, il a semblé qu'un conseil d'administration de vingt-et-une (21) personnes était trop lourd. Il est donc proposé d'en réduire le nombre à sept. Nous avons aussi suggéré que nos collègues se

rapprochent de la Fédération France-Québec/francophonie et de ses régionales pour l'organisation d'activités qui se tiendraient davantage en région qu'à Paris.

Toutefois, la pandémie a requis le report de cette assemblée générale de réorganisation qui devait se tenir à l'origine le 19 mars 2020; cela ira vraisemblablement en septembre 2021. Nos collègues étudient actuellement la possibilité de tenir cette assemblée par des moyens électroniques afin d'adopter cette réforme des structures et procéder à l'élection d'un nouveau conseil d'administration.

Donc, comme vous pouvez le constater, des modifications structurelles sont à prévoir et pour l'instant, le soussigné a accepté de rester en fonction jusqu'à la finalisation de ce dossier au cours de la présente année.

### **Nos activités en 2020-2021**

#### **1) La commémoration**

Pour 2020, la Commission, faisant pendant à l'Année Charles de Gaulle en France, a choisi de commémorer deux événements: le 80<sup>e</sup> anniversaire de son appel aux Canadiens-français du 1<sup>er</sup> août 1940 et le 50<sup>e</sup> anniversaire de son décès survenu le 9 novembre 1970.

Ces commémorations ont pris la forme de cérémonies au Monument de Gaulle à Québec au cours desquelles, la Commission et ses partenaires ont rendu hommage à ce grand personnage dont l'influence a été marquante tant en France qu'au Québec, par des allocutions bien senties et le dépôt de tributs floraux.

La première cérémonie a eu lieu le 1<sup>er</sup> août 2020 et a été la seule à rappeler ce moment historique. La seconde, tenue le 9 novembre 2020, a été la seule à marquer cet anniversaire dans la capitale du Québec.

Nous remercions donc nos partenaires qui ont accepté avec empressement notre invitation : le ministère des Relations internationales et de la Francophonie, le Consulat général de France à Québec, la Faculté des lettres et des sciences humaines de l'Université Laval, Le Souvenir français, la Fondation Lionel-Groulx, les Rendez-vous d'histoire de Québec, le Réseau Québec-France/francophonie, le Centre québécois des affaires internationales et notre associée habituelle, la Société historique de Québec.

J'ai le plaisir d'annoncer que depuis peu, la vidéo de la cérémonie du 1<sup>er</sup> août est maintenant disponible sur le site Internet de la Commission.

Pour sensibiliser le public français à l'apport du président de Gaulle à l'histoire franco-québécoise, la Commission a voulu participer activement aux 23<sup>e</sup> Rendez-vous d'histoire de Blois dont le thème était: « *Gouverner* ». Cette grande manifestation qui attire normalement environ 40 000 personnes, devait se dérouler du 7 au 11 octobre 2020.

La Commission avait organisé une table ronde qui avait pour thème: « *Redécouvrir la politique québécoise de De Gaulle* ». Elle devait réunir Laurent Veyssière, président de la section française de la Commission; Pierre-André Wiltzer, ex-ministre du président Chirac et ancien président de la section française; Maurice Vaisse, le grand spécialiste de la politique étrangère du général de Gaulle et notre secrétaire général, Roger Barrette, auteur du livre récent « *De Gaulle. Les 75 déclarations qui ont marqué le Québec* ».

À la dernière minute, malheureusement, il a fallu annuler cette activité étant donné les mauvaises conditions sanitaires en France et la fermeture des frontières.

Par ailleurs, nous avons maintenu pour une deuxième année consécutive notre association avec les Rendez-vous d'histoire de Québec, qui ont eu lieu, avec beaucoup de succès, en virtuel en août 2020. La quatrième édition se fera aussi en virtuel en août prochain. La nouveauté est que la Commission organise avec les Rendez-vous la présentation à l'intérieur de l'activité, le 11 août 2021, un colloque soulignant le 350<sup>e</sup> anniversaire du décès de Madame de la Peltrie et de Marie Guyart (Mère Marie-de-l'Incarnation).

Pour l'année 2020, nous avons prévu souligner le 80<sup>e</sup> anniversaire du droit de vote des femmes au Québec et le 75<sup>e</sup> anniversaire de l'exercice de celui-ci en France par l'organisation de deux colloques à l'automne, l'un au Québec, prévu pour le 2 octobre, et l'autre en France. Cette activité a été reportée en octobre 2021 en élargissant le thème, qui marquera aussi le 60<sup>e</sup> anniversaire de l'élection de la première femme au Parlement québécois, avec la participation de l'Assemblée nationale du Québec et celle de France.

Un comité scientifique /organisateur a été mis sur pied au Québec par notre secrétaire général qui s'est beaucoup impliqué dans ce projet. Ce comité comprend huit personnes: Francine Lelièvre, vice-présidente de la Commission; François Gélinau, doyen de la Faculté des sciences sociales de l'Université Laval; Esther Lapointe, directrice générale du Groupe Femmes Politique et Démocratie (GFPD); Jean Dorval ex-président de la Société historique de Québec; Karine Gaudreault, conseillère diplomatique à l'Assemblée nationale; Pierrette Lelièvre, responsable des communications de la Commission et Marie-Ève Charlebois, chargée des communications au GFPD. Il faut également souligner l'apport précieux de Pierre-André Wiltzer, administrateur et ex-président de la section française de la Commission.

Placé sous le thème « *Le Parlementarisme féminin en France et au Québec: où en sommes-nous ?* », ce colloque franco-québécois virtuel a pour but de souligner les 75 ans de présence des femmes à l'Assemblée nationale et au Sénat français en même temps que les 60 ans de participation des Québécoises aux débats de notre Assemblée nationale.

Plus de 15 personnalités (politiques et expertes), tant de France que du Québec, prendront la parole. Madame Pauline Marois, ex-première ministre du Québec, en sera la présidente d'honneur et prononcera la conférence inaugurale.

Ce premier colloque en webdiffusion organisé par la Commission aura lieu les 13 et 14 octobre prochains. Il sera diffusé simultanément en France et au Québec afin de rejoindre un vaste public des deux côtés de l'Atlantique. Le programme détaillé sera publié prochainement. C'est un rendez-vous à ne pas manquer, les 13 et 14 octobre 2021 !

De plus, nous avons supporté financièrement le généalogiste Marcel Fournier dans ses travaux pour la préparation et la publication d'un ouvrage sur les dirigeants et travailleurs des Forges du Saint-Maurice. Le texte devrait paraître dans le courant de 2021-2022.

Enfin, nous souhaitons commémorer en 2021 le 60<sup>e</sup> anniversaire de la Délégation générale du Québec en France. Des annonces seront faites prochainement.

## 2) Le tourisme culturel

Ce que nous écrivions en 2019 est toujours d'actualité :

*« Le tourisme culturel représente pour la Commission un enjeu de taille. Nous souhaitons donner une suite :*

- *aux efforts considérables de nos collègues français, Janine et Bernard Giraud-Héraud en tête, pour constituer et publier les douze volumes de la série Villes et villages de France... berceau de l'Amérique française, dont le dernier volume est paru en 2015,*
- *aux initiatives prises avec la professeure Pascale Marcotte, de l'UQTR et maintenant à l'Université Laval concernant le parcours Neuville-Trois-Rivières,*
- *et au grand congrès de 2012 sur le tourisme ayant eu lieu à Québec et réunissant 250 participants provenant de 34 pays.*

*Il s'agit d'implanter sur le terrain les nombreuses références historiques et généalogiques de la Nouvelle-France, tant en France qu'au Québec et peut-être même ailleurs en Amérique française.*

*Vous l'avez compris, il s'agit d'un programme de travail sur plusieurs années ».*

Nos démarches à Bordeaux et à Tours ont été couronnées de succès, tandis que le circuit à La Rochelle a été converti en version numérique avec des bornes interactives.

Nous avons donc poursuivi nos travaux avec Rochefort, Niort et Saintes, et sommes confiants que ces circuits se réaliseront lorsque nous pourrons reprendre nos travaux en France.

En mai 2019, le soussigné avait rencontré les autorités municipales des villes de Troyes et de Poitiers. À Troyes, nous désirons faire renaître l'ancien circuit régional Troyes (Marguerite Bourgeoys), Neuville-sur-Vannes (Maisonneuve), Langres (Jeanne Mance) et Châlons-en-Champagne (Jean Talon). À Poitiers, le circuit couvrirait le territoire du Grand Poitiers, tandis que le Canada avait été choisi pour être le pays-thème de la Foire-expo de Poitiers qui devait avoir lieu du 16 au 24 mai 2020 avec le déploiement dans divers endroits de la ville de l'exposition Louis-Hébert et Marie Rollet.

De son côté, notre secrétaire général a prononcé une conférence dans le cadre du 54<sup>e</sup> Congrès de la Fédération des sociétés historiques et archéologiques de Normandie à Dieppe sous le thème « *De Beuzeville à Québec : la vie passionnante de Jean Barette (1630-1708)* ». À cette occasion, avec nos collègues de la section française, Mmes Fichet et Lecampion, il a rencontré le maire Langlois afin de le sensibiliser à un projet de circuit du Québec dans sa ville. Il a aussi discuté un projet de circuit Honfleur-Beuzeville-Lisieux avec le maire de Beuzeville,

Dans notre financement, nous disposons d'une somme de 3 000 \$ afin de contribuer à l'installation de plaques commémoratives en France et au Québec.

Encore une fois, la pandémie a forcé le report des appositions de plaques prévues pour l'été 2020 à La Rochelle (familles Richard et Patoine), à Leyssard (Ain) (famille Janard), à Saint-Prix (Val d'Oise) (famille Benoît dit Laforest), à Quimper (famille Denis dit Quimper) et à St-Georges-des-Côteaux (famille Richard)

Nous travaillons toujours à Tours, pour une plaque pour la famille Taschereau, tandis qu'à Bordeaux, un comité s'est formé à l'instigation de l'Association Bordeaux-Gironde-Québec, pour proposer des initiatives qui marqueront l'amitié et l'histoire commune du Québec et de cette ville ainsi que son jumelage avec la Ville de Québec.

### **3) Louis Hébert et Marie Rollet**

En 2017, la Commission s'associait à plus de trente partenaires afin de commémorer le 400<sup>e</sup> anniversaire de l'arrivée de la première famille française en Nouvelle-France, celle de Louis Hébert et de Marie Rollet. Ces célébrations ont connu, malgré la faiblesse de nos moyens financiers, un grand succès avec un legs : l'exposition Louis Hébert et Marie Rollet, composée des textes de l'historien Jacques Mathieu, reproduits sur neuf kakémonos.

Nous disposons de cinq jeux de cette exposition : trois au Québec et deux en France. Elle a ainsi été présentée à Québec, Montréal et Sherbrooke, et en France, à La Rochelle (Musée du Nouveau-Monde), à Cabourg, à Châtellerauld, à Tours (Centre Marie-Guyart), à Dieppe (avec les Amis du Vieux-Dieppe), à Paris (Archives nationales) et à la Faculté de pharmacie de l'Université de Lille.

Au Québec, elle sera présentée les 8 et 9 octobre prochain à Sherbrooke dans le cadre des festivités entourant le 50<sup>e</sup> anniversaire de fondation du Réseau Québec-France/francophonie.

L'exposition est disponible gratuitement pour tout organisme ou communauté intéressé.

### **4) Nos moyens de communication et de diffusion (site Internet, Facebook, la chronique *Quoi de neuf*, notre bulletin *Mémoires vives* et Twitter)**

Vous l'avez constaté, nos instruments numériques se portent bien. Notre collègue Gilles Durand a accepté de poursuivre son travail remarquable pour la chronique *Quoi de neuf* qui demeure toujours une référence incontournable dans l'actualité de la relation Québec-France.

Grâce à notre secrétaire général, la Commission est aussi présente sur un troisième réseau social : TWITTER.

En 2020, la Commission a investi pour moderniser ses moyens électroniques de diffusion. C'est ainsi que notre site Internet peut désormais accueillir des vidéos.

Je ne saurais passer sous silence le précieux apport de Raynald Lemieux, notre webmestre, qui, avec compétence et diligence, tient et maintient le site de la Commission à jour avec les informations que Gilles et Roger lui transmettent.

Le nombre de visiteurs sur notre site internet pour les cinq premiers mois de 2021 a été de 32 872 comparativement à 26 117 pour la même période de 2020. À cela s'ajoutent les visites sur notre site Facebook pour la même période. Au 1<sup>er</sup> juin 2020, la Commission avait 1 261 amis, 363 mentions « *j'aime* » et 399 abonnés.

## 5) Divers

Dans un autre registre, la Commission a rendu hommage à trois de ses collaborateurs en présentant leurs candidatures pour l'obtention de la Médaille du Lieutenant-gouverneur pour les aînés. Bien que le lieutenant-gouverneur ait indiqué l'heureuse nouvelle aux récipiendaires, la cérémonie de remise n'aura lieu qu'à l'automne, Covid oblige. Nous annoncerons bientôt le nom de ces collègues.

### Remerciements

Voilà l'ensemble des activités réalisées pour l'année qui s'est achevée. Tout cela s'est réalisé grâce à nos partenaires et nos bénévoles :

Aussi, je désire remercier:

- Le Ministère des Relations internationales et de la Francophonie et notamment son Directeur France, M. Frédéric Tremblay, et notre chargé de dossier, M. Gino Reeves, remplacé en avril 2021, par Mme Mélanie Chartrand;
- Le Consul général de France à Québec, M. Frédéric Sanchez et son équipe;
- La section française de la Commission;
- La Société historique de Québec;
- Les associations du Réseau Québec-France/francophonie et de la Fédération France-Québec/ francophonie, nommément Jacques-Cartier-Portneuf, Rive-Droite de Québec, Touraine-Québec, Bordeaux-Gironde-Québec et Pays Rochelais-Québec;
- Les Rendez-vous d'histoire de Québec;
- Les Rendez-vous d'histoire de Blois;
- La Ville de Tours;
- Le Centre Marie-Guyart;
- La Ville de Dieppe et M. Guy Turquer;
- La Ville de Poitiers (Mmes Ségolène Dubernet, Dorothée Scarwell et Carolyn Byse);
- La Faculté de pharmacie de l'Université de Lille;

Il y aussi des hommes et des femmes qui investissent temps et efforts dans nos réalisations :

- Notre vice-présidente, Francine Lelièvre, notre secrétaire général, Roger Barrette, notre trésorier, M. Daniel Marceau, notre ex-président, André Dorval, et nos nombreux bénévoles Robert Trudel, Jacques Fortin, Pierrette Lelièvre, Gilles Durand, Raynald Lemieux, Marcel Fournier, Jacques Mathieu, Bertrand Juneau, Yves Beauregard, Diane Caron, Claire Beaudry et Jeanne Guimond. J'y ajoute nos collègues de la section française, Laurent Veyssière, Marc Martin, Christian Rouvreau, Marie-Ange Garrandeau, Jean-Pierre Tartare, Pierre-André Wiltzer, Anne-Marie Fichet, Danielle Lecampion, Daniel Godefroy, Jean-Paul Pizelle et Michel Cotnoir.

À ceux-là et à tous ceux que j'oublie, un immense merci. Sans vous, rien ne serait possible. La Commission mise, pour réaliser sa mission, sur notre passion commune de la France, de l'histoire, de la généalogie et du patrimoine. C'est ce lien fort qui nous unit et qui nous anime.

**DENIS RACINE, coprésident**

25 juin 2021.